



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Latinoamericanos analizan presente y futuro de la Sociología

14 JUL 2009



La Dra. Maristella Svampa, socióloga argentina, expuso que la Sociología en Latinoamérica ha tenido desde sus orígenes una preocupación por los cambios sociales y políticos (foto Jorge Carvajal)

¿Para qué sirve la Sociología en América Latina? fue uno de los aspectos acerca del estado actual de esta disciplina analizado en el Coloquio Internacional “La Sociología latinoamericana hoy” que contó con la participación de científicos sociales de México, Argentina, Brasil, Guatemala y Costa Rica.

Este encuentro académico fue organizado por la Cátedra Humboldt y el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la Universidad de Costa Rica (UCR), bajo la coordinación del Dr. Jorge Rovira Mas, catedrático Humboldt 2009, exdirector de este Instituto y de la Escuela de Sociología.

El coloquio se realizó durante dos días y reunió a seis académicos e investigadores, quienes abordaron cuatro temas: la especificidad de la Sociología latinoamericana, para qué sirve

la Sociología en América Latina, las agendas de investigación del conocimiento sociológico que demanda la región y los retos de la formación sociológica.

Los académicos que participaron en el encuentro son la Dra. Cecilia Bobes León, profesora de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso) en México y el Dr. José Vicente Tabares dos Santos, docente de la Universidad Federal de Río Grande do Sul, en Porto Alegre, Brasil.

Además, formaron parte del grupo la Dra. Maristella Svampa, profesora de la Universidad Nacional de General Sarmiento, de la provincia de Buenos Aires, en Argentina, el Dr. Víctor Gálvez Borell, decano en la Universidad Rafael Saldívar de Guatemala y el Dr. Sergio Villena Fiengo, profesor de la Escuela de Sociología de la UCR.

Sociología comprometida

Desde su nacimiento, la Sociología en Latinoamérica ha tenido una preocupación por los cambios sociales y políticos y una sensibilidad por el contexto sociohistórico, con una perspectiva nacional y regional, afirmaron los académicos. La Sociología “siempre fue pueblo o época”, ilustró la Dra. Svampa.



El Coloquio “La Sociología latinoamericana hoy” reunió a seis especialistas de diversos países en la Universidad de Costa Rica, para discutir sobre el estado actual y los retos de esta disciplina (foto Jorge Carvajal)

En cuanto a los temas estudiados por esta disciplina, se citaron como centrales el desarrollo, la modernización, el cambio social, la marginalidad y la teoría de la dependencia, los cuales siguen teniendo vigencia.

Asimismo, son de su interés los temas político, el Estado, las dictaduras, el concepto de democracia y, en el contexto de la globalización, el de la cultura.

Destacaron los especialistas que desde su nacimiento, la Sociología del continente se desarrolló con una mirada propia, “empezó a ser pensada desde y en América Latina”, explicó Svampa.

Sin embargo, una debilidad de la producción sociológica es que los autores latinoamericanos son poco consultados, lo que dificulta la transmisión generacional de la tradición sociológica latinoamericana y de una producción teórica importante.

También se mencionó que hay una creciente especialización del saber sociológico y que han aumentado los lugares de producción del conocimiento sociológico, ya no solo las universidades, sino también las organizaciones no gubernamentales (ONG) y los organismos internacionales.

Estos tienen un peso fuerte en la definición de las agendas de la Sociología académica y de la profesional y han introducido conceptos como el de desarrollo humano y de capital social, que han neutralizado otros.

“Afirmamos la necesidad de crear agendas autónomas desde la academia”, aseguró la Dra. Svampa.



El Dr. Víctor Gálvez Borell, manifestó que es necesaria la difusión de libros de texto “pensados y elaborados desde América Latina y sobre temas relevantes de las sociedades latinoamericanas” (foto Jorge Carvajal)

Espacios laborales

Las universidades son el espacio fundamental de la producción y un lugar importante de trabajo para los sociólogos. También el Estado es un empleador de estos profesionales, quienes intervienen en la formulación de políticas públicas y de proyectos.

Las organizaciones sociales, las ONG y las consultorías también son sitios de trabajo para los sociólogos. Las consultorías fueron cuestionadas por el hecho de que sus productos circulan muy poco, sus resultados son condicionados de antemano y contribuyen poco a acrecentar el saber sociológico.

Otro aspecto que se resaltó es la necesidad del rescate y difusión de la producción bibliográfica de la Sociología latinoamericana. Al respecto, el Dr. Víctor Gálvez afirmó que en particular de libros de texto, “pensados y elaborados desde América Latina sobre temas de las sociedades latinoamericanas”.

En cuanto a las agendas de investigación, el Dr. Rovira expuso que hubo acuerdo en que hay temas fundamentales, que si bien “remiten a viejos campos de problemas, continúan teniendo vigencia en un nuevo contexto histórico de inserción de América Latina en la globalización asimétrica y de recomposición social de las sociedades latinoamericanas”.

Algunos de estos temas son las tendencias hacia una mayor desigualdad y exclusión social; los procesos migratorios analizados en términos culturales y políticos; la movilidad social descendente de clases populares y medias y el estudio de las élites latinoamericanas, las cuales han sido poco estudiadas.

También se plantearon temáticas como la política, el Estado y los procesos de democratización, desde una perspectiva crítica, la constitución de nuevos sujetos sociales y políticos, los movimientos sociales, el Estado y sus procesos de reestructuración.



[Patricia Blanco Picado.](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

patricia.blancopicado@ucr.ac.cr